



EL CUAU DEJÓ IRREGULARIDADES POR 2 MIL 639 MILLONES

Casi 23 mil mdp en anomalías de estados

La Auditoría Superior de la Federación detectó 22 mil 797 millones de pesos en irregularidades financieras en 30 entidades, la lista la encabezan: Baja California Sur, con 3 mil 203 millones de pesos; Veracruz, con 2 mil 923 y Morelos. La revisión también contempla que Segalmex tiene 146.6 mdp pendientes por aclarar y un posible daño al erario de 2 mil 76 millones 520 mil 176 pesos en los tramos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya. Otras instituciones como Birmex, IMSS y el Fonatur también fueron observadas **MÉXICO P. 3 Y 4**

Segalmex, con 146.6 mdp pendientes por aclarar

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) determinó que Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) tiene pendientes por aclarar 146 millones 603 mil pesos por diversas irregularidades detectadas en la cuenta pública 2023.

De acuerdo con la tercera entrega de la auditoría a la Cuenta Pública 2023, Segalmex hizo pagos por toneladas de grano no transportadas, no acreditó la propiedad legal de 248 tractores y 235 jaulas para flete, realizó la adjudicación directa de contratos sin acreditar los criterios, entre otros temas.

Además, realizó pagos por toneladas no transportadas, emitió certificados de depósito por cantidades menores de maíz a las que amparan las boletas de recepción, entre otras irregularidades.

De acuerdo con el Dictamen de la Auditoría de Cumplimiento Forense 2023-1-08JBP-23-0400-2024 realizado a la Compra, Venta y Administración del

Maíz y Frijol y Servicios Relacionados; Segalmex “celebró el convenio para la adquisición de 137 mil toneladas de maíz blanco con el estado de Sinaloa, con el cual no acreditó, ni garantizó que los recursos públicos federales del ejercicio fiscal 2023, fueran destinados a favor de la población más rezagada del país”

El objetivo de la auditoría practicada a Seguridad Alimentaria fue fiscalizar la gestión financiera del proceso de compra y administración del maíz y frijol, para verificar que la programación, presupuestación, adjudicación, contratación, devengo, entradas y salidas de inventarios, pago a productores, traslado del grano, venta, comprobación, así como el registro se realizó conforme a la legislación y normativa aplicable.

Durante la administración de Ignacio Ovalle al frente de Segalmex, en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, se estima un desfaldo de más de 15 mil millones de pesos por desvío de recursos y compras fantasma. / **KARINA AGUILAR**



PROCESO. La ASF emitió 11 responsabilidades administrativas sancionatorias para Segalmex.


ENTREGA ASF INFORME SOBRE CUENTA PÚBLICA 2023

EN ESTADOS, ANOMALÍAS POR 22.7 MIL MDP

Listado. Baja California Sur, Veracruz, Morelos, Edomex y Nuevo León, las entidades con mayores anomalías

ÁNGEL CABRERA

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó 22 mil 797 millones de pesos de anomalías financieras en 30 entidades del país, mientras que dos salieron limpias de las revisiones.

De acuerdo con la tercera entrega de la Cuenta Pública 2023, el top cinco de gobiernos estatales con más montos por aclarar son Baja California Sur, con tres mil 203 millones de pesos; Veracruz, con dos mil 923; Morelos, con dos mil 639; Estado de México, con dos mil 247, y Nuevo León, con dos mil 238.

En el caso de Morelos, las irregularidades son por operaciones de fondos federales en el penúltimo año de Gobierno de Cuauhtémoc Blanco, actualmente diputado federal, por anomalías en salud, seguridad e infraestructura, entre otros.

El documento señala que lo observado como resultado de las irregularidades a los gobiernos de las entidades, así como a sus organismos públicos descentralizados, tales como instituciones educativas y de salud.

A su vez, "respecto al monto por aclarar de las Participaciones Federales, lo observado puede incluir el monto por aclarar determinado por los congresos estatales, institutos de educación, entre otros".

Cuauhtémoc Blanco actualmente enfrenta un proceso de desafuero, cuyo trámite aún no ha iniciado, debido a un presunto caso en el que se le acusa de abuso sexual.

En enero pasado, Edgar Maldonado Ceballos, entonces consejero jurídico de Morelos,

EN LA MIRA


SAMUEL GARCÍA
Gobernador de NL

● La ASF detectó pagos impropicios o en exceso por 241 mdp del Gobierno de Nuevo León, de Samuel García, con recursos de Participaciones Federales. A su vez, 164 millones de pesos fueron observados en obras hidráulicas con recursos federales. Otros 417 millones de pesos fueron por pagos sin justificación comprobatoria.



CUITLÁHUAC GARCÍA
Exgobernador de Veracruz

● En el penúltimo año de Gobierno de Cuitláhuac García se detectaron 219 millones de pesos de anomalías en el Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud. En el programa de Agua Potable hay 31 millones de pesos que no se pudieron aclarar. Sobre participaciones Federales, la entidad debe aclarar el destino de 773 mdp.



VÍCTOR CASTRO
Gobernador de BCS

● Baja California Sur, gobernado por el morenista Víctor Castro, tiene pendientes por aclarar mil 698 millones de pesos de Participaciones Federales, lo que significa 26% del total de observaciones en las entidades. A su vez, otros 8.5 millones de pesos fueron observados por el programa de Agua Potable de la entidad.

indicó que se alistaban seis denuncias contra la Administración de Blanco por el probable desvío de 40 millones de pesos.

Los datos indican que los gobiernos de 30 entidades acumularon 22 mil 797 millones de pesos de presuntas irregularidades, las cuales todavía pueden solventar en un plazo de 60 días; de lo contrario, podrían derivar en denuncias penales de la ASF.

Resalta que la Ciudad de México, gobernada por la hoy presidenta Claudia Sheinbaum durante casi todo 2023, fue la única entidad, además de Querétaro, que salió totalmente limpia y sin algún tipo de observación.

En 2023, Veracruz era gobernado por Cuitláhuac García, quien fue nombrado como director general del Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas), organismo descentralizado de la Administración

Pública Federal sectorizado a la Secretaría de Energía (Sener), cuya titular era Rocío Nahle, quien ahora ocupa la gubernatura de dicha entidad.

Respecto al Estado de México, la mayor parte de 2023, cuando se practicó la auditoría, fue gobernado por Alfredo del Mazo, del PRI.

Nuevo León, gobernado por Samuel García, es la quinta entidad con mayor monto por aclarar, porque no pudo justificar el ejercicio del gasto en fondos federales para salud, educación, infraestructura, entre otros.

Además de Ciudad de México y Querétaro que salieron sin algún tipo de observación, Quintana Roo, con un monto por aclarar de 3.4 millones de pesos; Guanajuato, con 7.1 millones de pesos, y Sinaloa, con 11 millones, son los estados con menores anomalías.

REVISIÓN EXHAUSTIVA


Ayer se presentó la tercera entrega de la Cuenta

Pública 2023, que consistió en 1,623 auditorías



34 mil 607 mdp observados correspondieron a participaciones federales de estados y municipios

participaciones federales de estados y municipios



Este año se realizaron auditorías forenses que detectaron presuntas irregularidades por al menos 6 mil 600 mdp

presuntas irregularidades por al menos 6 mil 600 mdp



Durante el sexenio de AMLO, la ASF fue criticada porque disminuyó el número de auditorías forenses

porque disminuyó el número de auditorías forenses



Las auditorías forenses se realizan para documentar la existencia de presuntos actos irregulares

la existencia de presuntos actos irregulares



Tren Maya, por aclarar más de 2 mmdp en cuatro tramos

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó un posible daño al erario de 2 mil 76 millones 520 mil 176 pesos en los tramos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya por “construcción de plataforma” y vía de la obra.

Algunas de las observaciones que tienen los tramos son por supervisión deficiente, falta de control en la obra, falta de supervisión en la ejecución de los trabajos, pagos por aclarar en costos indirectos en obras públicas,

795 mil

pasajeros transportó el Tren Maya en 2024

pagos indebidos y exceso en montos contratados.

En el caso del tramo 1 del Tren Maya, la ASF detectó que “se incrementó el monto contratado en un 115.5% y se modificó la conclusión de los trabajos mediante el Octavo

Convenio Modificatorio, al 28 de abril de 2025. Además, que se formalizó el contrato... incrementando el costo de los mismos en un monto de 3,389,005.7 miles de pesos”.

Por su parte, el tramo 2 tiene un probable daño o perjuicio a la Hacienda Pública por pagos en exceso, más el Impuesto al Valor Agregado y los intereses generados desde la fecha de pago, la de su recuperación o reintegro, con cargo al contrato de obra pública a precio mixto núm. PTM-TRAMO2LIB/21.

De igual forma, en el tramo 3 la auditoría documentó que “no se presentó la documentación de soporte que acredite los costos de los insumos y rendimientos considerados”

En el tramo 4 del Tren Maya, en el estudio de análisis costo beneficio del proyecto del Tren Maya de 2022, no estaban considerados los trabajos referentes a la construcción de hoteles; sin embargo, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), formalizó un convenio específico de colaboración con la Secretaría de la Defensa Nacional, para la construcción de un hotel en Chichen Itzá, Yucatán, correspondiente al tramo, puntualizó la ASF. / YALINA RUIZ

515 mil

millones de pesos fue el costo del Tren


REVELA 8.3 MDP EN IRREGULARIDADES

Nepotismo y pagos fantasma en el Inai, encuentra la ASF

Análisis. En el instituto, que está en proceso de extinción, se detectaron trabajadores con lazos de parentesco

ÁNGEL CABRERA

Viajes al extranjero irregulares, nepotismo y pagos fantasma son algunas de las anomalías detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en el Instituto Nacional de Transparencia (Inai), cuya extinción está en proceso.

De acuerdo con la tercera entrega de la Cuenta Pública 2023, se trata de observaciones por 8.3 millones de pesos que el organismo autónomo no logró comprobar.

Una de las conclusiones es que “se detectó la existencia de diversos servidores públicos laborando en el Inai con lazos de parentesco que prestan sus servicios en dicha institución, esto es, que existen desde padres, hijos, hermanos, primos, tíos, esposos, laborando en el Inai, y no se contó con un mecanismo para identificar estos parentescos ni prevenir posibles conflictos de interés o temas de nepotismo, antes de la contratación de estos”.

Otra de las anomalías es un presunto daño a la Hacienda Pública por 1.4 millones de pesos por “los pagos efectuados más los intereses que se generen desde la fecha de su pago y hasta su reintegro o recuperación, toda vez que el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales realizó pagos a tres servidores públicos que no

realizaron las funciones establecidas en su respectiva Descripción y Perfil de Puesto, así como en el Manual de Organización del INAI, en incumplimiento del Reglamento de Recursos Financieros”.

Otros 2.3 millones de pesos fueron observados por las irregularidades en el pago a la Policía Auxiliar de la Ciudad de México, correspondiente a “17 elementos de seguridad y vigilancia que cubrieron 997 turnos de 24x24 horas de manera continua de dos hasta 12 días seguidos, sin que se realizara el relevo correspondiente”.

La Auditoría señaló otro presunto daño al erario por 1.8 millones de pesos por duplicidad de funciones en un contrato con el Despacho

Milán Brito, para apoyo de actividades financieras y contables.

Con la fiscalización, se detectó que las funciones contratadas “correspondientes a la elaboración de los estados financieros y sus notas, así como las balanzas de comprobación formaron parte de las funciones que realizó el Departamento de Contabilidad del Inai”.

Otra de las irregularidades fue por 1.3 millones de pesos por los pagos a B2B Mail & Courier Services, “más los intereses que se generen hasta su reintegro o recuperación, por servicios de mensajería y paquetería local en la Ciudad de México y área metropolitana que no fueron acreditados con documentación soporte”.

Con anomalías Birmex, IMSS y el Fonatur

El titular de la Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares, informó que en la tercera entrega hay un monto por aclarar de 8 mil 599 millones de pesos, en las revisiones de las 139 auditorías al sector público federal el 80% están relacionados con entes públicos como Birmex, IMSS y FONATUR.

El 16% corresponde a empresas productivas, subsidiarias y de control directo del estado y sólo un 4% se encuentra vinculado a las secretarías de Estado del Gobierno federal.

Por lo menos en el ejercicio fiscal 2023, por parte de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), la Audi-

toría Superior de la Federación (ASF) detectó un posible daño al erario de más de mil 44 millones 882 mil pesos, por distintas irregularidades en pagos en adquisición de fármacos y que no cumplían con los estándares de calidad”.

Mientras que en el ejercicio del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), detectó irregularidades por mil 225 millones 905 mil 576 pesos, por pagos en servicios de anestesia, de los cuales no hay registro de la intervención quirúrgica o se pagaron paquetes diferentes a los que se usaron, entre otras.

En tanto, según la autoridad fiscalizadora se encontraron más de una docena de pagos irregulares, en exceso o por aclarar del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).

/ KARINA AGUILAR Y YALINA RUIZ

SENTENCIA

● La ASF concluyó en su auditoría que “el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), no cumplió con las disposiciones legales y normativas aplicables en la materia, entre cuyos aspectos observados”.

1.4 mdp

investigados por pagos irregulares a servidores públicos

1.8 mdp

en la mira por duplicidad de funciones en un contrato



REVISIÓN. El 80% de las irregularidades fueron detectadas en entes públicos.

CLUMETOS/QUIRO